## FECOOPSE Liderazgo en Acción 20 Aniversario

## 11 de noviembre de 2020

## ¿Mejorará la economía?

El Banco Central actualizó las proyecciones económicas, donde la economía pasaría de decrecer un -5% a una leve mejora de -4.5%.

Los supuestos detrás de este cambio están en la mejora de las economías avanzadas, así como la mayor apertura en la economía costarricense, no solo interna sino con la apertura de las fronteras.

Sin embargo, es importante tener en cuenta que en las semanas recientes el país atravesó bloqueos y protestas que volvieron a afectar la actividad económica. Al mismo tiempo, también se observa como algunas economías han vuelto a etapas de confinamiento, principalmente en Europa, lo que podría de nuevo sentar una expectativa a la baja para lo que resta del año.

Lo anterior, se complementa con el escenario de incertidumbre que ronda el entorno económico y político, en medio de la búsqueda de soluciones para la problemática fiscal.

A continuación, un breve repaso de los principales indicadores de la situación económica a este momento.

Crecimiento: medido a través del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) registró un -7.7% con datos a agosto. Los sectores más afectados son las Actividades de Alojamiento y Comida con un -59.3%, el sector Transporte y almacenamiento un -27.4%, la Extracción de Minas y Canteras con el -15.5%, el sector Comercio con -15.5% y el sector construcción con un -13.5%.

Como se comentó anteriormente, aunque esta cifra se estima que sería de -4.5% a diciembre, hay una alta probabilidad no solo que supere el -5.0% anterior, sino que incluso lo pueda superar.

**Desempleo:** Mediante la Encuesta Continua de Empleo II trimestre 2020, el INEC registró una tasa de desempleo de 22%, que si bien es cierto, es mejor que lo presentado en los dos meses anteriores, continua en niveles históricos altos. La

situación es más compleja al tener en cuenta el subempleo.

Los 3 grupos más afectados son las personas Jóvenes entre 15 y 24 años, las Mujeres Jóvenes y las personas con Educación Incompleta: nivel educativo universitario sin título y secundaria incompleta.

Por ello, es clave apuntar a estos sectores las políticas que buscan reactivar la economía, y por lo tanto el empleo, en estos grupos que se encuentran en condiciones más vulnerables.

**Pobreza:** El INEC también presentó las Estadísticas de pobreza a julio de 2020 y mostró un nivel de 26.2%, superior al 21% del año anterior, el equivalente a 419.783 hogares, representando el valor más alto en los últimos 28 años. A la vez el indicador general de pobreza extrema llegó a un 7%.

Adicionalmente, la más reciente encuesta de Ingresos reflejó que las familias costarricenses disminuyeron sus ingresos en un 11%.

Es posible que hasta que no existan acuerdos importantes, para lograr una salida fiscal de la mano de una estrategia real de reactivación económica, las mejoras en el crecimiento, y por lo tanto en el menor desempleo, serán marginales e insuficientes para tener un mejor desempeño en estos indicadores, por lo tanto de la gente, fin último de toda política económica y social.

De no lograrse, la expectativa del Banco Central podría quedarse corta en lo que se espera para la economía en este último trimestre del 2020 y para el 2021.